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SÚMULA DA 189ª REUNIÃO ORDINÁRIA CEF-CAU/RS 
 

DATA: 19 de maio de 2021, quarta-feira HORÁRIO: 9h às 12h 

LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de vídeo conferência, conforme Ad 
Referendum 006/2020 

 

PARTICIPANTES 

Rodrigo Spinelli Coordenador 

Fábio Müller Coordenador Adjunto 

Luiz Antônio Machado Veríssimo Membro suplente 

Rinaldo Ferreira Barbosa Membro 

Cecilia Giovenardi Esteve Membro  

ASSESSORIA 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assistente de Atendimento e Fiscalização 

Flavio Salamoni Barros Silva Assessor Jurídico 

Melina Greff Lai Gerente de Atendimento interina 

SECRETARIA Maria José Mendes da Silva Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1.       Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h, com os conselheiros acima 
nominados. A conselheira Lidia Glacir Gomes Rodrigues solicitou a convocação do 
seu membro suplente.  

 
2. Aprovação da súmula da 188ª Reunião Ordinária  

Discussão A súmula da 188ª Reunião Ordinária, enviada previamente, foi aprovada com 4 
votos favoráveis e 1 abstenção. 

Encaminhamento Colher assinatura do coordenador e da secretária e publicar no site do CAU/RS. 

 
3. Comunicações 

Relator Rodrigo Spinelli 

Comunicação O conselheiro Spinelli manifesta seu pesar sobre o falecimento do engenheiro civil 
e professor Luiz Piccoli. Ele informa que o professor atuou na Unisinos, nos cursos 
de Arquitetura e Urbanismo e de Engenharia Civil, formando milhares de 
profissionais.  

Relatora Jéssica Nataly Santos de Lima 

Comunicação A assessora Jessica informa sobre retornos do CAU/BR. Ela informa que foi 
realizada a validação dos diplomas solicitada nas Deliberações CEF-CAU/RS nº 003 
e nº 004, sobre diplomados no Exterior. Ela informa que houve retorno referente 
à Deliberação CEF-CAU/RS nº 005, sobre cálculo de tempestividade de instituições 
de ensino, com o de acordo do CAU/BR para a validação dos registros.  

 
4. Apresentação da pauta e extrapauta 

Mantida a pauta previamente apresentada. Incluído o item 6. Extrapauta. 

 

5. Ordem do dia 

 

5.1. Deliberação de Registros Profissionais 

Fonte Assessoria 
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Relatora Jéssica Lima 

Discussão A assessora Jessica faz a leitura da minuta de deliberação com o parecer do 
conselheiro Fábio sobre Anotação de Título em Engenharia de Segurança do 
Trabalho para relatoria, Protocolo 1220919/2020. O conselheiro Fábio faz 
esclarecimentos acerca do parecer e a Comissão aprova.  
A assessora Jessica faz a leitura da minuta de deliberação com o parecer do 
conselheiro Fábio sobre Anotação de Título em Engenharia de Segurança do 
Trabalho para relatoria, Protocolo 1264163/2021. O conselheiro Fábio faz 
esclarecimentos acerca do parecer e a Comissão aprova.  
A assessora Jessica apresenta a minuta de deliberação para avaliação do registro 
do título complementar de arquitetos e urbanistas com especialização em 
Engenharia de Segurança do Trabalho - Protocolo 1282184/2021 e a Comissão 
aprova. 
A assessora Jessica apresenta a minuta de deliberação para avaliação de registros 
profissionais de 05 a 18 de maio de 2021 e os(as) conselheiros(as) avaliam.  

Encaminhamento - Deliberação CEF 022-2021 - Anotação de Título em Engenharia de Segurança do 
Trabalho para relatoria: Protocolo 1220919/2020: aprovada com 5 votos 
favoráveis; 
- Deliberação CEF 023-2021 - Anotação de Título em Engenharia de Segurança do 
Trabalho para relatoria: Protocolo 1264163/2021: aprovada com 5 votos 
favoráveis; 
- Deliberação CEF 024-2021 - Anotação de Título em Engenharia de Segurança do 
Trabalho - Protocolo 1282184/2021: aprovada com 5 votos favoráveis; 
- Deliberação CEF 025-2021 - Aprovação para registros profissionais no período de 
05 a 18 de maio de 2021: aprovada com 5 votos favoráveis. 

 

5.2. Dupla Diplomação 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relator Rodrigo Spinelli 

Discussão A assessora Jessica fala sobre a pauta referente à dupla diplomação e informa que 
realizou pesquisa de normativos sobre o assunto. Ela relata que não encontrou 
normativa e avalia que é um procedimento interno das instituições de ensino. Ela 
faz esclarecimentos sobre os procedimentos do Ministério da Educação (MEC) 
sobre revalidação e dupla titulação. Ela questiona a Comissão sobre as solicitações 
a serem enviadas ao CAU/BR sobre o tema. 
O conselheiro Fábio fala sobre a dupla titulação e avalia que os procedimentos são 
da alçada das instituições de Ensino Superior. Ele avalia que, sobre o 
reconhecimento de títulos estrangeiros, a Comissão precisa ter conhecimento dos 
acordos que o Brasil possui com outros países para entendimento do regramento 
vigente. Ele fala sobre procedimentos de plataforma de análise de titulação e 
reforça a necessidade de avaliação de acordos bilaterais. 
O conselheiro Verissimo faz um relato sobre casos de seu conhecimento referentes 
à solicitação de dupla diplomação. O conselheiro Spinelli sugere que a Comissão 
realize o aprofundamento do tema para construção de entendimento. A assessora 
Jessica informa que disponibilizou link com informações sobre os acordos do 
CAU/BR. Ela faz esclarecimentos sobre os registros permanentes e temporários.  
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O conselheiro Fábio propõe uma consulta ao CAU/BR para conhecimento dos 
acordos vigentes e a solicitação de resoluções atualizadas sobre o assunto. A 
assessora Jessica sugere que Assessoria realize pesquisa prévia para 
encaminhamento à Comissão. O conselheiro Fábio concorda que seja realizada 
pesquisa prévia e sugere que seja enviado ofício com solicitação formal ao CAU/BR. 
A gerente Melina propõe que seja questionado ao CAU/BR sobre possíveis 
negociações de acordos em andamento. 

Encaminhamento Assessoria fará pesquisa e criará minuta de ofício com solicitação de informações 
ao CAU/BR. 

 

5.3. Atividades de Georreferenciamento e Correlatas 

Fonte Assessoria 

Relatora Jéssica Lima 

Discussão A assessora Jessica informa que foi enviada deliberação do CAU/BR sobre 
Atividades de Georreferenciamento e Correlatas e minuta que trata de 
procedimentos para análise prévia. Ela faz esclarecimentos sobre documento que 
certifica que o arquiteto e urbanista possui atribuição para assumir a 
responsabilidade técnica de serviços de determinação das coordenadas dos 
vértices definidores dos limites dos imóveis rurais para efeito do Cadastro Nacional 
de Imóveis Rurais (CNIR).  
O conselheiro Verissimo faz questionamentos e a assessora Jessica explica que já 
existe deliberação do CAU/BR e que a demanda da Comissão é a criação de 
procedimentos internos do CAU/RS. A Comissão debate sobre as atribuições do 
arquiteto e urbanista e requisitos da certidão para o INCRA. O conselheiro Rinaldo 
manifesta entendimento de que existe a necessidade de formação continuada e 
concorda com o conteúdo da deliberação. Os(As) conselheiros(as) debatem sobre 
a emissão da certidão. A assessora Jessica faz a leitura da minuta e a Comissão 
aprova. 

Encaminhamento Deliberação CEF 026-2021 - Atividades de Georreferenciamento e Correlatas: 
aprovada com 5 votos favoráveis. 

 

5.4. Cartilha ao Recém-formado 

Fonte Assessoria 

Relatora Jéssica Lima 

Discussão A assessora Jessica informa sobre retorno referente à Cartilha ao Recém-formado 
e sobre as considerações enviadas pelo conselheiro Fábio. Ela explica as sugestões 
de inclusão da Coordenadora de Fiscalização, Andréa Borba Pinheiro, e informa o 
prazo para finalização do material para o lançamento no Seminário de Ensino. O 
conselheiro Fábio faz esclarecimentos acerca de suas considerações. Ele se 
disponibiliza a realizar a complementação do texto e a conselheira Cecilia se 
disponibiliza ao apoio para redação.  
O conselheiro Spinelli sugere que as complementações sejam encaminhadas ao 
setor de Comunicação. A assessora Jessica informa que encaminhará a sugestão 
enviada pela Coordenação de Fiscalização. O conselheiro Verissimo sugere que 
seja citado que as recomendações constam em legislação.  
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Encaminhamento O conselheiro Fábio e a conselheira Cecilia realizarão as complementações na 
redação da Cartilha e, posteriormente, material será enviado ao setor de 
Comunicação. 

 

5.5. XII Seminário de Ensino e Formação 

Fonte Assessoria 

Relatora Jéssica Lima 

Discussão O conselheiro Spinelli fala sobre o alinhamento de que os painéis do evento serão 
apresentados pelos conselheiros da CEF-CAU/RS. Ele faz um relato sobre as 
definições para a realização do Seminário de Ensino, que ocorrerá em 24 e 
25/06/2021, na UFSM, em Santa Maria. Ele faz os seguintes esclarecimentos sobre 
as sugestões de mediações do Seminário de Ensino: 
- Palestra principal e Fórum de Coordenadores: conselheiro Rodrigo Spinelli; 
- Painel 1: conselheiro Fábio Müller; 
- Painel 2: conselheira Cecilia Giovenardi Esteve. 
A conselheira Cecilia destaca a questão de gênero na participação das mediações 
e se coloca à disposição da Comissão. O conselheiro Rinaldo concorda com as 
definições e reitera a necessidade de presença de conselheiros da CEF-CAU/RS na 
mediação. Ele propõe que seja informado aos(às) demais conselheiros(as) para 
verificação de interesse na participação.  
O conselheiro Spinelli esclarece que o ponto referente à presença dos conselheiros 
da Comissão já foi definido no grupo de trabalho. A Comissão fala sobre possíveis 
nomes para a mediação e aprova a sugestão do conselheiro Spinelli. A assessora 
Jessica informa que enviará memorando para formalização da sugestão de 
conselheiros(as) para mediação. O conselheiro Spinelli informa que o evento terá 
a participação do arquiteto e urbanista Angelo Bucci. 

Encaminhamento Assessoria enviará memorando para formalização da sugestão de conselheiros(as) 
para mediação. 

 

6. Extrapauta 

 

6.1. Pesquisa sobre BIM 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relator Fábio Müller 

Discussão A assessora Jessica informa sobre envio de pesquisa referente ao BIM e apresenta 
o questionário. O conselheiro Spinelli propõe que seja encaminhada sugestão à 
entidade de criação de página para divulgação do questionário e que o CAU/RS 
auxilie na divulgação. Ele sugere que solicitação de divulgação seja enviada ao 
setor de Comunicação. A assessora Jessica informa que enviará o retorno com o 
encaminhamento.  

Encaminhamento Assessoria enviará retorno à entidade informando que a Comissão se coloca à 
disposição para o apoio na divulgação do questionário. 

 

6.2. Memorando CEP – Residência em Arquitetura 

Fonte CEF-CAU/RS 

Relatores Conselheiros(as) 
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Discussão A assessora Jessica faz a leitura de memorando enviado pela CEP-CAU/RS sobre 
Programa de Residência Técnica. O conselheiro Rinaldo fala sobre a importância 
da prática e da definição do que é tratado na graduação e na especialização. Ele 
manifesta entendimento de que é necessária a criação de regramento para 
formação prática nos cursos de Arquitetura e Urbanismo. O conselheiro Verissimo 
avalia que a Residência Técnica é uma complementação e deve ocorrer após a 
graduação.  
A assessora Jessica fala sobre solicitação da CEP-CAU/RS para realização de reunião 
conjunta e levantamento de informações. Ela informa que, conforme o Plano de 
Trabalho, essa pauta está prevista para tratativas em setembro de 2021. O 
conselheiro Spinelli propõe que assunto seja tratado no prazo previsto e com a 
participação da CEP-CAU/RS. O conselheiro Rinaldo fala sobre a importância da 
reunião conjunta para balizar conceitos em relação ao entendimento da 
Residência Técnica. A conselheira Cecilia fala sobre a relevância do Conselho 
debater esse tema para atuação em benefício da sociedade.  
O conselheiro Fábio propõe que seja enviado retorno à CEP-CAU/RS com a 
sugestão de realização de reunião em setembro de 2021, com prévio 
entendimento das Comissões sobre o assunto. O conselheiro Rinaldo fala sobre a 
formação continuada e a importância de definição de balizadores claros com 
vinculação à valorização e à especialização do profissional. O assessor Flavio faz 
esclarecimentos sobre a solicitação da CEP-CAU/RS e a criação de residência de 
profissionais de Arquitetura e Urbanismo em lei do município de Porto Alegre. Ele 
informa que enviará a lei à Comissão.  

Encaminhamento Assessoria enviará retorno à CEP-CAU/RS com sugestão de reunião em setembro 
de 2021. 

 

7. Definição da pauta da próxima reunião 

Assunto Deliberação de Registros Profissionais 

Fonte Assessoria 

  

8. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 11h25min com os(as) participantes acima nominados(as).  

 
 
 
 
 
 

RODRIGO SPINELLI  
Coordenador da CEF-CAU/RS 

 
 
 
 

MARIA JOSÉ MENDES DA SILVA 
Assistente de Atendimento e Fiscalização 
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